
 

 

 

 

 

 

 

 

律 法 時 代  與 恩 典 時 代 

「律法本是藉着摩西傳的，恩典和真理都是由耶穌基督來的。」約翰福音第一章十七節  

 

       上面經文極其清楚地指出律法和恩典完全不同。律法是藉着摩西傳的，恩典卻是由

耶穌基督來的。一個「藉」字，指明律法並不是摩西所設立，摩西不過「在曠野會中，和

西乃山上與那對他說話的天使同在，又與我們的祖宗同在，並且領受活潑的聖言傳給我

們。」(徒七 38) 律法是出於神，在西乃山上藉着摩西傳給以色列人的。 

       一個「來」字，卻指明了恩典的根源，是由耶穌基督所出。耶穌是恩典的來源，耶 

穌以外沒有恩典，以前也沒有恩典，若有，只是片段，恩典的主流乃是耶穌。 

       摩西和耶穌相離二千年，這也就是說，神先藉着摩西傳授律法給以色列人 (羅三 

1)。二千年後，神又差遣祂自己的兒子耶穌到世上來，成為恩典的泉源。這二個人完全不

同，一個在前，一個在後，一個是僕人，一個是兒子。這兩個人劃分兩個時代，一 個是

律法時代，一個是恩典時代。 

先談律法時代 

       當以色列人出埃及經過曠野，在西乃山下時，神特為訓練他們，頒佈律法教導他

們。神的目的是要以色列人：「作祭司的國度，為聖潔的國民。」(出埃及記十九 6) 

       在那裏神藉着摩西傳授律法。這些律法包括了誡命、律例、典章、禮儀。從思想到 

言語、行為。從個人到家庭、社會、國家。從人與人、到人與神。神要求以色列人照着 

 



行。如果他們肯「照耶和華所吩咐的一切誠命，謹守遵行，這就是他們的義。」(申六 25)

以色列人的回答是：「凡耶和華所說的，我們都要遵行。」(出十九 8) 

       但極其可惜！以色列人還沒有離開西乃山下，言猶在耳，「我們的祖宗不肯聽從，

反棄絕祂，心裏歸向埃及。」(徒七 39) 就悖逆了神。 

       不但如此，他們在曠野間的「四十年」(徒七 42)，以及進了迦南地以後，他們的祖

宗不住地犯罪，「你們受了天使所傳的律法，竟不遵守。」(徒七 53) 

       為着這個緣故，在律法下面，以色列國滅亡了，猶大國也滅亡了！「神的選民」也 

因此被定罪、被擄掠、被遷徙、被分散在世界列國中。 這麼看來，所謂律法 -- 

       1. 它是包括西乃山上天使所傳的 (徒七 38、53)，藉着摩西傳給以色列人，那裏面有

誠命 (十誠)、律例、典章、禮儀。 

       2. 律法的本質是「行為」，無論誰，只要能够照着「謹守遵行」，他就得被看為 

「 義」。 

       3. 自以色列人在起初，很願意遵行，可是有心無力，不旋踵間，他們失敗了，並且 

一直失敗着，因此他們被定罪。 

把恩典時代帶進 

       時間不住的在考驗，「凡有血氣的，沒有一個因行律法，能在神面前稱義。」(羅 

三 20、加二 16) 可是人的失敗，並不能攔阻神的愛。人無法憑行為稱義，神特地「在律 

法以外」(羅三 21)，給我們開了稱義的路，叫我們不必用行為作代價 (因無人能够用行為

作代價)，只要用信就可以白白得着。正如經上所說： 

       「就是神的義，因信耶穌基督，加給一切相信的人，並沒有分別。」(羅三 22) 

       「如今卻蒙神的恩典，因基督耶穌的救贖，就白白的稱義。」(羅三 24) 

       「所以我們看定了，人稱義是因着信，不在乎遵行律法。」(羅三 28)  

       「因信稱義」，為什麼稱作「恩典」？保羅解釋得好：「作工的得工價，不算恩

典，乃是該得。惟有不作工的，只信稱罪人為義的神，他的信就算為義。」(羅四 4 -5) 

人不憑行為，不付代價，只用信心接受，就得白白稱義，這就是恩典。 

       原來沒有人能够憑行為稱義。因此 – 



       「神設立耶穌作挽回祭，是憑着耶穌的血，藉着人的信，要顯明神的義。因為祂用

忍耐的心，寬容人先時所犯的罪，好在今時顯明祂的義，使人知道祂自己為義，也稱信耶

穌的人為義。」(羅三 25-26)。 

       這「因信稱義」的恩典，是 -- 

1. 神的恩典 ---- 神設立耶穌作挽回祭。 

2. 耶穌成為恩典 ---- 耶穌甘心流血，作挽回祭，贖回我們先時所犯的罪，並將律法 

的義，成就在信祂的人身上。(羅八 3 - 4) 

3. 人需要接受恩典 ---- 人必需承認自己的敗壞無能，向神俯伏，就必蒙神的憐憫。 

「所以弟兄們！你們當曉得，赦罪的道是這人傳給你們的。你們靠摩西的律法，

在一切不得稱義的事上，信靠這人，就都得稱義了！」(徒十三 38-39 

       神的賜予，耶穌的成就，人的接受，這三方面完成了「因信稱義」的妙法。 

       如今，神已經賜予，耶穌已經成就，只等人接受。朋友，你肯否現今接受，讓神的

恩典成就在你身上？ 

神為什麼設立律法 

       有人問律法既是這麼不濟事，神當初為什麼要設立律法？這話問得好，但牽涉的範 

圍相當廣。 

       我們應當承認人是敗壞的，也是悖逆的。可是人從來卻不承認自己的敗壞，人總 相

信他能建立良善。 

       伊甸園中，亞當怎樣用無花果樹葉子，編作裙子來遮住自己的羞恥。伊甸園外，該

隱怎樣想用地裏的生產，就是他勞力的成果來獲得神的喜悦。在人類全部歷史中，人就是

這樣想用「立功之法」，來挽救他們失敗的命運。就是在西乃山下，以色列人仍然滿懷信

心，想他們能够用行為來達到神的標準(出十九 8)。如果有人說人是敗壞的，他們無法行

善，這在悖逆的人聽來，將是何等的侮辱！ 

       因此，人被逐出樂園，神就任憑他們自由行事，結果證明「世人都犯了罪」，人類

是全盤失敗。現在神興起了以色列人，要在這些人身上再一次給他們考驗，因此神傳授了

律法，讓他們在律法下面，認清自己是完全的失敗，向神回轉。這麼，神才能够給他們施

行拯救。 

       當我在中學唸書的時候，某日，班友三人到池塘游水。其中一人不會游水，一下水

就沉下。這時另一人看見，趕快去救他，卻給他抱住，二人沉下水去，幸虧這另一人深 



諳水性，在水裏竭力掙脫。這時餘下一人趕往施救，費了很大的勁，兩人才合力把他救 

起。事後據這兩人說，最大的困難是溺水的人在水中竭力掙扎，一碰到人，就緊緊抱住，

以致兩人險遭不測。所以有經驗的人，拯救沉溺者，總等他無力掙扎，才行施救。如果 

正當他竭力掙扎的時候，一碰到他，給他雙手環抱，不但救不得人，連自己也保不住呢！ 

       罪人就是如此。如果不到途窮路絕，總不肯向神低頭。所以律法的傳給，就是神再 

一次給人類道德的考驗，讓人類在律法下面，認清自己的敗壞本性。 

       可惜人不懂得這個，世人蔑視了律法，多少無知的基督徒還想靠律法、靠立功，在

神面前稱義，真是可惜！ 

律法的作用 

       神給人類律法的目的乃是： 

1. 叫人知罪 ---- 「因為律法本是叫人知罪」(羅三 20) 

「….... 非因律法，我就不知何為罪。非律法說，不可起貪心，我就不知何為貪

心。」(羅七 7)  

2. 是定罪的 ---- 「但沒有律法，罪也不算罪。」(羅五 13) 

            「我們曉得律法上的話，都是對律法以下之人說的，好塞住各人的口，叫普世的      

人都伏在神的審判之下。」(羅三 19) 

            「因為律法是叫人受刑的，那裏沒有律法，那裏就沒有過犯。」(羅四 15)  

3. 為過犯添上 ---- 「這樣說來，律法是為什麼有的呢？原是為過犯添上的，等候那

蒙應許的子孫來到，並且是藉天使，經中保之手設立的。」(加三 19) 

       因為律法不是為義人設立，乃是為不法和不服的，不虔誠和犯罪的，不聖潔 …… 設

立的。」(提前一 9-10) 

       「律法本是外添的，叫過犯顯多......」(羅五 20)  

       這麼看來，律法的設立，是因着人的不法，好叫人在公義、聖潔、良善的律法下面 

(羅七 12)，知道自己的罪，好塞住自己的口。因此律法是定罪的，在積極方面是「一無所

成」的 (來七 19)，正如經上所說： 

       「沒有一個人靠着律法在神面前稱義，這是明顯的，因為經上說，義人必因信得

生。」(加三 11) 

       「若曾傳一個叫人能得生的律法，義就誠然本乎律法了！」(加三 12) 



人若想靠律法稱義 

       難道人不能靠律法稱義嗎？我們的答覆是「不能」。不過有人想靠律法稱義，他也 

無妨試試，因為人總是不肯認輸的。 

       人若想靠律法稱義，他必須記住： 

1. 律法的本質是行為 -- 「律法原不本乎信，只說，行這些事，就必因此活着。」 

(加三 12) 

            「我們若照耶和華我們神所吩咐的一切誡命，謹守遵行，這就是我們的義了！」

(申六 25) 

2. 律法的要求是行為 -- 「原來在神面前，不是聽律法的為義，乃是行律法的稱

「 義。」(羅二 13)  

3. 人必須守全律法 -- 「.........你們若全守這至尊的律法，才是好的 ...... 因為凡遵守 

全律法的，只在一條上跌倒，他就是犯了眾條。」(雅二 8、10) 

4. 人不能守全律法，他就要被咒詛 -- 「凡以行律法為本的，都是被咒詛的，因為 

經上記著：凡不常照律法書上所記一切之事去行的，就被咒詛。」(加三 10) 

       你若不能守全部的律法，不能時常不住地守律法，你就要被定罪。怪不得經上說： 

「字句是叫人死。」(林後三 6) 又說：「那用字刻在石頭上的」是「屬死的職事」, 「定

罪的職事」。(林後三 7 -11) 

       「因為凡有血氣的，沒有一個人因行律法稱義。」(加二 16) 

律法的真正目的 

       如果律法的作用是為着定罪，那麼牠真正的目的是為什麼呢？ 

       加拉太書三、四章給我們十分清楚的指示： 

1. 律法是暫時「看守」,「等候」神的兒子來到。 

            「但這因信得救的理，還未來以先，我們被看守在律法之下，直圈到那將來的真

道顯明出來。」(加三 23) 

       「律法是為什麼有的呢？原是為過犯添上的，等候那蒙應許的子孫來到。」( 加三

19） 

2. 律法是訓蒙的師傅，把我們圈在罪裏，要引我們到基督面前。 

            「律法是我們訓蒙的師傅，引我們到基督那裏，使我們因信稱義。但這因信得 



救的理，既然來到，我們從此就不在師傅的手下！」(加三 24-25) 

       「但聖經把眾人都圈在罪裏，使所應許的福，因信耶穌基督，歸給那信的人。」(加

三 22) 

3. 律法是管家，小主人長大了，就不再被律法所約束。 

        「我說那承受產業的，雖然是全業的主人，但為孩童的時候，卻與奴僕毫無分別，

乃在師傅與管家的手下，直等他父親預定的時候來到。我們為孩童的時候，受管於世俗小

學之下，也是如此。及至時候滿足，神就差遣祂的兒子，為女子所生，且生在律法以下，

要把律法以下的人贖出來，叫我們得着兒子的名份。」(加四 1 -5） 

4. 律法只是影兒，真像卻是基督。 (來十 1) 

       有不少人的婚事，先是藉着介紹人交換相片，以後彼此通信，才漸漸地由友誼建立 

愛情。相片能帶給你一種美麗的感覺，但沒有人以相片為滿足，大家所需要的乃是相片的

真正主人。 

       律法只是那將來美事是影兒，它的真像乃是基督。律法的真正目的，乃導引人到基 

督的面前。 

       這麼看來，律法不過是一個過渡時期。當基督還沒有來到以前，先做好準備工作，

叫人虛心謙卑，等候基督 -- 就是那因信得救的道理來到，可以藉着基督的救贖，白白的

稱義。 

基督已經來到  

       「但聖經把眾人都圈在罪裏，使所應許的福，因信耶穌基督，歸給那信的人。」(加

三 22) 

       律法並不是神對人的最終目的。神所要給人的，乃是要人因信耶穌基督，獲得所應

許的福。所以當「時候滿足」(加四 4)，神的兒子耶穌基督來了，把因信得救的福音帶給

我們。 

       因着耶穌基督的來到，祂為我們成就了大事： 

1. 脫離律法的咒詛 --「基督既為我們成了咒詛，就贖出我們脫離律法的咒詛」( 加

三 13) 。 



2. 廢掉律法，與神和好 -- 「而且以自己的身體廢掉冤仇，就是那記在律法上的規 

條，為要將兩下，藉着自己造成一個新人，便成就了和睦......與神和好了！」(弗

二 15-16） 

3. 因信稱義 -- 「就是神的義，因信耶穌基督，加給一切相信的人，並沒有分

別。」(羅三 22) 

            「如今卻蒙神的恩典，因基督耶穌的救贖，就白白的稱義。」(羅三 24)  

            「所以我們看定了，人稱義是因着信，不在乎遵行律法。」(羅三 28) 

4. 作神後嗣 -- 「要把律法以下的人贖出來，叫我們得着兒子的名分。......從此以

後，你們不是奴僕，乃是兒子了。既是兒子，就靠着神為後嗣。」(加四 5-7) 

            「也不因為是亞伯拉罕的後裔，就都作他的兒女。惟獨『從以撒生的，才要稱為

你 的後裔。』這就是說，肉身所生的兒女，不是神的兒女。惟獨那應許的兒女，才算是

後裔。」(羅九 7 -8)  

            「因為神應許亞伯拉罕和他後裔，必得承受世界，不是因律法，乃是因信而得的 

義。」(羅四 13)  

       這就給我們看定，基督耶穌不但救我們脫離律法的定罪，並且從積極方面，與神和 

好，被稱為義，作神後嗣。從律法所不能得到的，從耶穌基督便可以完全得到。正如聖 

經上所說的： 

       「使律法的義，成就在我們這不隨從肉體，只隨從靈的人身上。」(羅八 4)  

       「那本來不追求義的外邦人，反得了義，就是因信而得的義。但以色列人追求律法

的義，反得不着律法的義。」 

       「這是什麼緣故呢？是因為他們不憑着信心求，只憑着行為求，他們正跌在那絆腳

石上。」(羅九 30 -32) 

X  X  X  X  X 

       「你看父賜給我們是何等的慈愛！」哈利路亞！讚美主！ 

律法被廢棄了嗎? 

       這麼說來，「我們因信廢了律法麼？」  

       「斷乎不是，更是堅固律法。」(羅三 31) 

       這是怎麼說呢？ 



       前面經已說過，律法的真正目的，在導引人到基督面前，「使凡信祂的都得着

義。」(羅十 4) 因此基督來了，就親自完成了律法。 

       在登山寶訓中，耶穌也親口教訓門徒：「莫想我來要廢掉律法和先知，我來不是要

廢掉，乃是要成全。」(馬太五 17) 

       感謝主！因着主耶穌基督的來到，律法的「看守」時期結束，律法的目的也完全達 

到。從此以後，我們不再在律法下面，乃在恩典下面 (羅六 14)。正如一個管家，把小主

人養大了，小主人承受產業了，這個管家的任務完畢，他將要何等快樂歡喜，因為他多年

辛苦的目的已經完成，他將為他的小主人長成得了安慰。 

基督徒守律法嗎? 

       「不！」我們可以十分容易的答覆着。  

       可是初期教會卻曾為這問題大大困惑着。 

       彼得為着到外邦人中間傳福音，曾經在異象中三次蒙指示 (徒十 16)，雖然如此，後

來還「因怕奉割禮的人，就退去與外邦人隔開了？」(加二 22) 律法的潛勢力在初期教會

中是何等可怕！ 

       保羅為什麼多受迫害？猶太教的不容，倒不希奇。最痛心的還是初期教會裏面的律 

法派勢力，他們強調「必須給外邦人行割禮，吩咐他們遵守摩西的律法。」(徒十五 5) 保

羅為着福音的真理，頑強地跟他們鬥爭，因此就惹來許多的災禍。 

       其實這也難怪，猶太籍的信徒自幼就學習着摩西的律法，敬而畏之，視若神明，怎

能輕易撇棄！何況這些律法，不管誠命也好、律例、典章、禮儀也好，無非教人如何生 

活，如何持己處世，如何事神，實在看不出什麼需要毀棄的理由。因此，他們「抱殘守 

缺」，牢守不棄，自是意中事。 

       把罪惡定罪容易，把善義定罪實不容易。如果不是保羅從耶穌基督直接得啟示 (加一

12），根據福音的真理大聲疾呼，從原則上指出律法與恩典的分別，那麼，主耶穌救贖的

恩，將混在律法下面隱晦不明，而耶穌的死也將黯淡無光： 

       「我不廢掉神的恩，義若是藉着律法得的，基督就是徒然死了！」(加二 21)  

       感謝主！基督的血不能抹煞，祂的功勞不能埋沒，神的工作一定要被萬人傳揚。 

       彼得見證說：「現在為什麼試探神，要把我們祖宗和我們所不能負的軛 (指徒十五 

5)，放在門徒頸項上呢？我們得救，乃是因主耶穌的恩，和他們 (指外邦人) 一樣,，這是

我們所信的。」(徒十五 10-11) 



       保羅見證說：「我們這生來的猶太人，不是外邦的罪人，既知道人稱義，不是因行

律法，乃是因信耶穌基督，連我們也信了基督耶穌，使我們因信基督稱義，不因行律法稱

義，因為凡有血氣的，沒有一人因行律法稱義。」(加二 15-16) 

       既然如此，難道我們因信稱義，還想靠律法得救麼？ 

我們不需要律法，但要保存誡命 

       有人說：我們不需要律法，但需要十誡。若不要誡命，豈不是可以任意殺人、姦 

淫、偷盜、作假見證？ 

       我的答覆分兩段。第一段，基督徒不需要十誡，因為十誡是小學，不適用於基督

徒： 

       第一、十誡是律法的一部分，藉着摩西從西乃山傳出。基督徒對於西乃山無份無

關，不受它約束。 

       第二、十誡的性質是「行為」，他告訴你什麼可以「行」，什麼不可以「行」，徹

頭徹尾是「行動」。基督徒看清楚只有信才得稱義，行為主義是完全失敗的，因此基督徒

否定了律法，也否定了十誡。 

       第三、十誡在基督徒眼光看來，究是粗淺，不夠分量。例如十誡說：「不要姦

淫」，根據十誡的要求，只要你不犯姦淫，你就在這事上算為義人。但基督徒卻不這樣，

耶穌所注意的是你的意念,「凡看見婦女就動淫念的，這人心裏已經與她犯姦淫了！」(太

五 28) 不姦淫是好，如何如防範於一念未萌之初更好。 

       又如十誡說：「不可殺人」。今天殺人犯並不多，照着十誡，在這事上的義人實在 

很多。但基督徒卻不如此，主耶穌吩咐我們不要動怒，不要與人結怨 (太五 21-26）恨人

等於殺人 (約壹三 15)，我們可以自誇沒殺人，但不敢說從來沒有恨過人。基督徒生活的

標準，並不是十誡，乃是比十誡更精深、更徹底的真理。人想把十誡來牢籠基督徒，正像

一個幼稚園的教師，想把教幼稚園的那一套來教中學裏的學生，一樣不適用。 

       答覆第二段，有人誤會以為基督徒不需要十誡，等於可以殺人、可以姦淫、可以偷 

盜、可以作假見證、可以貪心。這是錯誤。我們不需要十誡，是因為十誡的「看守」時期

已經過去，他不適合我們今天的需要。其實基督徒不但不殺人，連心中的仇恨都要除去。

不但不姦淫，連淫念都不容許它存在。不但不偷盜，還要親手作正經事，有餘分給那缺少

的人 (弗四 28)。不但不作假見證，還要用愛心說誠實話 (弗四 15)。不但不貪心，還要憑

愛心行事，學習基督的克己犧牲 (弗五 2)。不但不拜偶像，連貪婪都要不得 (弗五 2)。不

但不妄稱主名，更願人都尊主名為聖 (太六 9)。這些絕不是十誡的範圍，它是大大地超越



十誡的內容。基督徒若仍想以十誡為圭皋，那只有消極的禁止，離開基督那種積極的、主

動的、施予不望報酬的偉大教義，差得太遠了！ 

       因着這緣故，基督徒並不須要十誡！如果我們還標榜着西乃山，那就要把歷史扭轉 

倒流二千年了！ 

教會可否用十誡 

       或者有人問，今天不少教會掛着十誡，主日背誦十誡，並且宣讀十誡，這樣做可以 

嗎？ 

       我的意見是，十誡究竟是律法的一部分，律法的功用是定罪的，它的作用是叫罪人

曉得自己的敗壞，因而把罪人帶到基督面前。因為如此，十誡在定罪方面是有它一定的 

價值的。也因為如此，讓罪人聽見十誡，明白十誡，是有用處的。因此在佈道會上、奮興

會上，在領導罪人歸向基督的場合上，是有它一定的功用的。可是，在一個得救了的基督

徒身上，我認為是不必要。正如我在前段所提的，基督徒是應該從字句、條文的十誡，進

入基督更高級的真理中生活。 

       主日背誦十誡，這很容易造成信徒思想的混亂。當你念到第四誡，「當記念安息

日，守為聖日」，你口裏雖然念得很響，明明沒有照着做，因為你守的並不是安息日，而

是禮拜日，這時你的心如何能得平安。 

       守安息日派的人聽了，他們可以批評你坐在那裏欺騙自己，欺騙上帝。你口裏念着

「當記念安息日，守為聖日」，但卻硬着頸項，照着教會的傳統守禮拜日，明知故犯，不

肯守安息日。這時你瞠目結舌，不知所對了！ 

       有人卻硬着嘴頂着說，守安息日是舊約的，新約是禮拜日 ...... 說了一大套。守安息

日派的人只要問他，你剛才念的聖經，寫的是守安息日呢？還是守禮拜日？聖經明明寫着

「當記念安息日」，你口中也念着「當記念安息日」，為什麼你不照着聖經的吩咐守安息

日，偏偏守着聖經所沒有的禮拜日，卻還念着甚麼「當記念安息日」？這時真是自己打自

己的嘴巴，說不出話來。 

       這都是今天教會的錯誤，把舊約的一套囫圇地搬到新約來，陳陳相因，積重難返，

把信徒們搞得滿天星斗，莫所適從。 

張冠不應李戴  

       保羅曾用過兩個比喻來說明基督徒與律法的關係，真是妙語如珠，發人猛省。 



       第一、信徒好像一個婦人，許配律法先生，不幸律法死了，再跟基督結合。在這種 

情形下，我們是脫離了律法歸給基督。如果我們的心仍然繫戀着律法，不肯全心歸向基 

督，無論如何是不能討取基督喜悦的。(見羅馬七章) 

       第二、律法和應許、好比亞伯拉罕兩個兒子。律法憑血氣、憑肉體，是屬使女夏

甲。夏甲指着亞拉伯的西乃山，她所生的是奴僕，不能承受產業。應許憑恩典、憑信

心 ，是屬主母撒拉。撒拉指着天上的耶路撒冷，她所生的是兒子，獨自承受產業。(加拉 

太四章) 

       以色列人在西乃山下接受了律法，他們想憑肉體稱義，結果得着什麼呢？保羅指着 

他們說：「我可以證明他們向神有熱心，但不是按着真知識。因為不知道神的義，想要 

立自己的義，就不服神的義了！」(羅十 2 -3) 但信徒卻憑着恩典，憑着信心，接受神的應

許，因此白白得以稱義，作神後嗣。這是何等的福分！ 

       信徒是撒拉的兒子，憑應許所生的。與夏甲無分無關，如果想回轉到西乃山去，那

將是天大的笑話！ 

       張冠不應該李戴，律法與信徒無關。律法原是從西乃山上藉着摩西傳給以色列人 

的。保羅第八天受割禮，是希伯來人所生的希伯來人，就律法說，他是虔誠派的法利賽 

人。就熱心說，他曾逼迫了教會。就律法上的義說，他是無可指摘的。他的偉大歷史，實

在可圈可點，如果别人要誇口，他大可以誇口。別人想靠肉體，他更可以靠着。可是他在

基督福音的真理上覺悟過來了，他說： 

       「只是我先前以為與我有益的，我現在因基督都當作有損的。」(腓三 5 -7) 律法不

但無益，而且有損，保羅的見證應該叫我們清醒過來： 

何以有損 

       為什麼靠律法對於基督徒有損?  

       第一、基督徒若想「靠律法」,他就是 -- 

1. 想靠肉身的行為，成全基督的救贖 (加三 3)。更改了基督的福音 (加一 7）。 

2. 這樣他將與基督隔絕，從恩典中墜落 (加五 4)。  

3. 基督的死就與他們無益，他是欠行全律法的債 (加五 3)。 

4. 他就喪失了在基督耶穌裏的自由，再被奴僕的範挾制 (加五 1)。  

第二、基督徒不「靠律法」，只因律法原是好的 (提前一 8)，所以仍想照着行，這樣

做，仍然是有損的。  



       1. 律法是舊約，恩典是新約。舊約是字句、是儀文。新約是精意、是心靈的新樣。 

舊約寫在石頭上，新約寫在心版上。信徒若日日注視律法，將叫他的靈性開倒車，從精神

的，漸漸轉回形式的舊路。 (參羅七章、林後三章）。 

       2. 我們試把十誡 (律法最高峰) 和登山寶訓 (馬太五至七章) 相比較，就看出十誡對於

基督徒是何等的淺！督基徒若想行律法，真有如老萊子綵服娛親，不倫不類，徒博 一粲

而已！ 

信心與行為 

       有人說，「信心與行為並行，而且信心因着行為才得成全」，「信心若沒有行為是 

死的。」(雅二 17-22) 因此他們強調基督徒需要行為，需要律法。 

       不錯，我們承認「信心與行為並行，信心因行為成全」。我們也承認，「信心若沒

有行為是死的」。可是 – 

1. 但我們相信「基督徒需要行為」，卻不相信「需要行為才成基督徒」。成為基督

徒在先，已經成為基督徒了以後才需要行為，首末不可倒置。 

2. 需要行為就需要律法嗎？如果是，那麼基督徒所需要的律法，絕不是西乃山上的 

律法： 

       第一、行為主義的錯誤，是想「靠律法」、「憑行為」稱義。他們高舉着摩西的律 

法，認為人若不「靠律法」、「守誠命」就不能得救。他們輕輕地抹煞了因信稱義的道

理，把律法與基督的救恩放在「相持並論」,「等量齊觀」的地位上。強調人必須「守十

誡」、「靠律法」才能得救。他們的錯誤，是把「行為」作為做基督徒的條件。但這絕 

不是聖經的道理。聖經的道理乃是 -- 因信稱義，因信作神後嗣，絲毫不靠行為。 

       可是當你得救了、稱義了、做為基督徒了，那時你須要行為，(不是需要行為來得

救，因為你已經得救了！乃是需要行為來見證你確實是一個已蒙恩得救的人。) 

       這個次序絕不能顛倒，這是真理和異端的分界線！ 

       聖經在這方面有很詳細的指示： 

       「我們原是祂的工作！在基督耶穌裏造成的，為要叫我們行善，就是神所預備叫我 

們行的。」(弗二 10) 

       「......我也願你把這些事，切切實實的講明，使那些已信神的人，留心行善，這都是

美事，並且與人有益。」(多三 8)  

       「叫屬神的人得以完全，預備行各樣的善事。」(提後三 17) 



       一部羅馬書，講完因信稱義的道理，緊接着就講因信成聖。從第十二章起就講因信 

生活。以弗所書和歌羅西書都是前半部講真理，後半部講生活。主耶穌登山寶訓還不是宣

告天國民的生活綱領。 

       得救的人需要得救的生活來印證，這是聖經的教訓。沒有生活的印證，那只是白佔

地土，不結果子的壞樹，這樣的人需要悔改！ 

       第二、基督徒需要好行為，就要倚靠摩西的律法嗎？這實在是胡說。如果基督徒需 

要律法，絕不是摩西的律法，而是賜生命聖靈的律。如果基督徒需要誡命，絕不是西乃 

山刻在石頭上的十條誡，而是基督所賜給我們的新命令 (也叫新誡令，又叫舊命令，見約

壹二 7~8、羅八 2、林後三 7、約十三 34、約壹四 21 至五 3)。 

       「狗所吐的牠轉過來又吃」(彼後二 22)。我們並不是狗。摩西的律法已經過去, 你想

聖經還吩咐我們到西乃山邊求援麼？其實西乃山所有的：「 ......... 乃是火焰、密雲、黑

暗、暴風、角聲與說話的聲音。那些聽見這聲音的，都求不要再向他們說話。因為他們當

不起所命他們的話，說：『靠近這山的，即便是走獸，也要用石頭打死。』所見的極其可

怕，甚至摩西說，『我甚是恐懼戰競。』」(來十二 18-21) 

       凡想到西乃山邊的，實在是不識死活的人。求神可憐他們。 

一切都是恩典 

       基督徒需要有好行為，可是，他們不能忘記： 

       「然而我今日成了何等人，是蒙神的恩，不是徒然的。我比眾使徒格外勞苦，這原

不是我，乃是神的恩與我同在。」(林前十五 10) 

       每個神的兒女，都能够從他的經歷中，見證到他們所有的不過是敗壞，他們的生活

不過是失敗。做罪人時是這樣，得救了又何曾不是。「立志為善由得我，行出來由不得 

我,」。他們所以能够有好行為，並不是他們的立志以及他們的攻克己身，而完全是神的 

恩典所給予他們的憐憫。 

       也許有的人不大懂得，但有一天，當他們站在基督面前時，他就要完全了解： 

       「就蒙恩得穿光明潔白的細麻衣，這細麻衣就是聖徒所行的義。」(啟十九 8) 

       聖徒所以能够有這細麻衣，乃是「蒙恩」而得。感謝主！我們一切所有的都是恩

典，都是不配！ 

       「律法本是藉着摩西傳的」，在摩西的律法下面，我們被定罪，恐懼無望： 



       「恩典和真理都是由耶穌基督來的」，藉着耶穌基督的恩典，我們得白白稱義，復

得蒙恩成義。 

       親愛的弟兄們！讓我們高聲唱哈利路亞！哈利路亞！祂的恩典何等廣大精深。. 

我们生活在恩典時代裏 

       我們已經從律法時代，進到恩典時代。舊的應該結束，讓它過去。我們要接受新

的，生活在新時代裏面。 

       舊約是摩西，是西乃山，是律法時代。  

       新約是耶穌，是加略山，是恩典時代。 

       舊約憑行為，靠行為。新約憑信心，靠恩典。  

       中國起初革命，建立中華民國時，很多人仍不慣，有人還要留辮子，滿腦子皇帝思 

想，還念念滿清朝代。 

       從前美國南北戰爭，北方打勝了，釋放黑奴，讓黑奴可以自由、自立。但有的黑人 

不接受，他們寧願在白人家中，甘心做奴隸。別人為他們流血，為他們爭取來的自由，他

們不接受。 

       今天許多基督徒也如此。主耶穌為他們流血，為他們成就的恩典，他們不要 -- 不要

十架，乃要十誡。不要恩典，乃要律法。不要加略山，乃要西乃山。他們這樣辜負主的恩

典，真是何等可惜。 

 

X  X  X  X  X 

 

       救法完成，誰能有所加增？ 

       找遍了日光之上，日光之下，找遍了大地全境， 

       找不着任何人物，找不着任何神靈， 

       找到至高的天庭，甚至上帝和基督，也是有力難行， 

       即使上天下地的權能聯合，也是有所不能， 

       因為這事已經完成。  

       成得徹底，成得榮美，成得偉大，成得令人肅敬,， 



       成了無法再加進。  

       十架偉業，功效無垠， 

       罪根罪果，消除一清， 

       於是上帝休息了，基督休息了， 

       於是信的人也休息了， 

       與他們一同安静，一同安穩， 

       雖天地過去，也與他們一同歡欣， 

       在基督的生命裏，快樂無窮盡。(戴瑪拉基作、周志禹譯) 

 

X  X  X  X  X 

 

主的愛越久越深 

主的愛越久越深 

深如最深洋海 

我要時時歌唱 

主的愛越久越深 

 

X  X  X  X  X 

 

律法與恩典的比較 

律法由天使經摩西的手，給以色列人 (徒 

七 38、約一 17) 

律法出於西乃山  

傳律法時，有火焰、密雲、暴風與角聲

( 來十二 18-19）  

 

恩典由耶穌基督而來 (約一 17) 

 

恩典出於加略山  

恩典有應許、有血與水流出 (路廿三 43、

約十九 34、亞十三 1） 

 



律法叫人恐懼戰競 (來十二 21)  

律法是定罪的(羅七 1) 

律法以十誠為代表 

律法有慢子把神人隔開 

 

律法的本質是行為 (加三 12) 

律法要求人因行為稱義 (申六 25) 

 

律法在前  

律法是舊約漸漸成為過去 (來八 13) 

律法是血氣 (加四 23)  

律法是夏甲 (加四 24)  

律法是以實瑪利 (加四 22)  

律法是管家，負責啟蒙時期 (加四 2、三

24） 

律法是字句叫人死 (林後三 6) 

律法刻在石版 (林後三 3) 

律法是自力，立功主義 (羅三 27) 

律法犯了一條，等於犯了眾條，失敗了要

被定罪、被咒詛 (雅二 10) 

律法是以以色列人為對象 

律法是將來美事的影兒 (來十 1) 

 

恩典叫人驚奇 (路廿三 47 -48) 

恩典是因信得救 (加三 25) 

恩典以十字架為代表 

恩典叫幔子裂開神人相會 (來十 20、太廿

七 51) 

恩典的本質是憑信心白白領受 (羅三 22) 

恩典的目的叫人因信白白稱義 (羅三 22-

24) 

恩典在後 

恩典是新約恩上加恩 (來八 6-7 約一 16） 

恩典是應許 (加四 23)  

恩典是撒拉  

恩典是以撒 (加四 28)  

恩典是兒子，最終承受產業 (加四 1-8) 

 

恩典是精意叫人活 (林後三 6)  

恩典刻在心版 (林後三 3)  

恩典是祂力，信靠耶穌  

在恩典下面雖然失敗，仍然蒙憐恤到主面

前 (來四 16)  

恩典是以外邦人為對象 

恩典是本物的真像(來十 1) 

 

(全書完） 


